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Diego Paco, gobernador regional de Arica y Parinacota: 

“La ausencia del Estado está 
convirtiendo al norte en un paraíso 

para el crimen organizado” 

  

militante de Renovación Nacional, contará con la asistencia de la exalcaldesa 

y candidate fa presidencial Evelyn Matthei en su proclamación. Sobre la posibilidad de respaldarla como candidata de 
su sector, afirma que “si podemos tener la oportunidad de respaldarla, por supuesto que lo haremos”. 

> Diego Paco (RN), el nuevo gobernador de Arica y Parinacota, obtuvo más del 54% de los votos en las últimas elecciones. 

  

Maximiliano Estrada 
  

Desde el 6 de enero asumirán en todo el país 

los gobernadores y consejeros regionales. 

Mientras algunos han sido reelectos para 

continuar en sus funciones, otros asumirán 

este rol por primera vez. En este contexto, 

Diego Paco (RN), el nuevo gobernador de 
Arica y Parinacota, quien obtuvo más del 

54% de los votos en unas elecciones marca- 

das por la renuncia anticipada de su prin- 

cipal contrincante, el entonces gobernador 

Jorge Díaz, quien buscaba la reelección, de- 

berá asumir una intensa agenda eninmigra- 

ción y crimen organizado, en uno de los sec- 

tores más álgidos de la inmigración ilegal en 

el país. 

Frente aeso, Paco es tajante en afirmar que 

“enel norte de Chile estamos frente a un Es- 

tado débil, donde no senos ha considerado”, 

dice respecto al accionar del gobierno en los 

últimos años y asegurá que su mayor enfa- 

sis estará en la gestión con los alcaldes de las 

zonas fronterizas del país. 

¿Cuál es su diagnóstico sobre la migración 

ilegal y sus efectos en el país, especialmen- 

te en el norte? 

Veo un Estado débil y sobre todo ausente, 

principalmente en el norte. Es por eso que 

nace, en consecuencia, todo lo que es la mi- 

gración ilegal, todo lo que es lainseguridad, 

el crimen organizado. Y ahora, con un úl- 

timo informe de diciembre del INE, hubo un 

impacto económico donde la región de Ari- 

ca y Parinacota es la única que creció nega- 

tivamente: un 1,7%. 

Hay que hincar los dientes, hay queser más 

fuerte, hay que salir más fortalecido, por- 

que eso no puede ser. La ausencia del Esta- 

do está convirtiendo al norte en un paraíso 

para el crimen organizado. 

¿Tiene cifras concretas que permitan de- 

terminar si la inmigración en el país, espe- 

cialmente en el norte, está en aumento o se 

ha estancado? 

La migración, según los datos del INE, 

desde el año 2018 hasta el año 2023 se hain- 

crementado la presencia de extranjeros en 

más de un 47-48%. O sea, hasta diciembre 

del año 2023 son más de un 1.920.000 ex- 

tranjeros aproximadamente, donde en su 

gran mayoría son venezolanos. Estamos ha- 

blando de un 43%, aproximadamente. Den- 

tro de estos están los autodenunciados, es-   

tán los regulares, están los que se enrolaron. 

Ha ido al alza. 

Además, el 10 de enero asume oficialmen- 

te, luego de una elección totalmente anti- 

democrática y corrupta, Nicolás Maduro. Un 

estudio de una consultora dice que más de 

5 millones de venezolanos van a salirde ese 

país porque se van a producir protestas y va 

a haber violencia, lo que va a hacer es que 

una nueva ola de migrantes venga al país. 

Y desde su posición como rol de goberna- 

dor, más allá de la gestión, respecto por 

ejemplo a invertir en ciertas cosas en par- 

ticular, ¿qué tipo de medidas respecto aeso 

usted aplicaría al corto y mediano plazo? 

Más allá de otorgar financiamiento que ad- 
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ministro para apoyar a las policías, es fun- 

damental destinar recursos no solo para 

fortalecer la presencia en la frontera me- 

diante equipamiento o programas de con- 

trol activo, sino también para implementar 

tecnología que permita combatir eficaz- 

mente el crimen organizado. Esto debe de- 

finirse en conjunto con las policías para 

determinar la estrategia más directa y efi- 

ciente. 

En términos políticos, también se pue- 

den impulsar otras acciones. Hace algunos 

años, un candidato presidencial propuso la 

idea de una zanja en la frontera, algo queen 

su momento fue calificado como descrite- 

riado. Sin embargo, hoy vemos que desde el 

oficialismo se vuelve a plantear esta medi- 

da, y al parecer ya no resulta tan descabe- 

llada como se consideró entonces. 

¿Cuál es su estrategia con alcaldes de la re- 

gión? 

Una de las cosas que siempre he destaca- 

do, incluso antes de la campaña, es la im- 

portancia del trabajo coordinado con los 

alcaldes delas cuatro comunas de mi región. 

Este lunes a las 11 de la mañana tenemos una 

reunión programada con los alcaldes de 

Arica, Camarones, Putre y General Lagos 

para abordar estos temas. 

Arica y Parinacota comparten 432 kilóme- 

tros de frontera con Perú y Bolivia, donde 

Putre y General Lagos tienen presencia di- 

recta. Estas zonas han sufrido despobla- 

miento, con muchas personas migrando 

hacia la ciudad en busca de mejores opor- 

tunidades. Lo que queremos evitar es que 

este vacío poblacional convierta a las zonas 

fronterizas en un foco atractivo para el cri- 

men organizado, aprovechándose de la au- 

sencia del Estado. Es fundamental trabajar 

en conjunto para fortalecer la presencia y se- 

guridad en estas áreas, especialmente en Pa- 

rinacota. 

¿Su plan tendrá un mayor énfasis con al- 

caldes de comunas fronterizas? 

Por supuesto que sí, de todas maneras. 

¿Cómo pretende también trabajar con el 

Ejecutivo para avanzar en su plan de dete- 

ner lainmigración, y sobre todo por esta ola 

que menciona? 

Es muy importante que el gobierno tam- 

  

    

A IA     
> El gobernador de Arica, Diego Paco, respaldará a las policías mediante financiamiento para combatir el crimen organizado. 

bién se dé cuenta de que las señales que han 

ido dando no son las correctas y no promue- 

ven la seguridad y a combatir el crimen or- 

ganizado y, al contrario, estamos dando se- 

fñales donde hoy día un migrante irregular 

tiene más beneficios que un adolescente, por 

ejemplo, que no tienen carnet o que una ma- 
dre o adolescente chilena para entrar a los 

jardines infantiles. 

La señal de que se les quiere regularizar a 

aquellos cientos de miles de extranjeros 

ilegales que ingresaron al país, no es lo co- 

rrecto: porque lo que va venir con esta nue- 

va ola es que sea un incentivo mayor para 
que ellos nuevamente ingresen. Esa comu- 
nicación con el Ejecutivo tiene que ser cla- 

ra, vamosa hacerlo saber y vamos a conver- 

sar con la autoridad. 

¿Tiene fijada alguna meta respecto a dis- 

minuir la inmigración en el país? ¿Cuán- 

to pretende bajarla? 

Esto no es facultad directa ni tampoco es 

la responsabilidad y tampoco estamos al 

alcance de poder dar un número, sino más 

bien ser conectores, ser los facilitadores, 

ser también una voz de la región, porque 

aquí hay que trabajar en conjunto. 

Se necesita apoyo, trabajo en conjunto y 

más allá de ser una voz crítica de todo, sino 

todo lo contrario: ser una voz constructiva 

y nos sumamos a toda estrategia y atodo diá- 

logo que sea en beneficio de resguardar, no 

solamente nuestras fronteras, combatir el 

crimen organizado, sino también para sa- 

lir de este destacamento económico. 

Actualmente rige un despliegue militar 

que se aprueba en el Congreso cada 90 

días. ¿Usted encuentra que es suficiente 

eso? ¿O usted pensaría que es mejor gene- 

rar algún otro tipo de figura para generar 

mayor control fronterizo? 

    

Es positivo el despliegue, pero no es sufi- 

ciente. 

¿A qué apunta usted concretamente? 

Un rol permanente y activo del Ejército, 

con despliegues efectivos a lo largo de toda 

la frontera, es fundamental. Con su equipa- 

miento, podrían implementar medidas 

como la construcción de una zanja para 

prevenir y disminuir el ingreso de personas 

ilegales. Además, podría emplear estrategias 

para enfrentar y bloquear el crimen orga- 

nizado, que actúa como una multinacional. 

Chile ha sido una sucursal que ha genera- 

do rentabilidad positiva al crimen organi- 

zado, y es por esta misma razón que muchas 
de estas redes están dirigiendo sus operacio- 

nes desde otros países. 

¿Cuál será su primera medida cuando 

entre al gobierno regional? 

Vamos a hacer una auditoría externa, con 

todo lo que pasó en el 2024, con el caso Con- 

venios. Queremos dar una señal de priori- 

dad, de cero corrupción, y para eso es ne- 

cesario hacer una auditoría externa donde 

se analice todo lo que se hizo durante losúl- 

timos tres años. Además de realizarme to- 

dos los años de mi gestión una auditoría ex- 

terna y, no solamente eso, sino también una 

forense para perseguir delitos. 

¿Pudo haber existido mal utilización de 

fondos públicos en la administración an- 

terior? 

Hay un informe final de Contraloría que in- 

dica un uso desmedido de hartas cosas, 

pero eso hay que verlo. Si bien a todas lu- 

ces hay bastante información, pero eso selo 

dejo ala auditoría y alas personas pertinen- 

tes para que puedan dar esa información. 

¿Cree que el presidente debería cumplir 

su compromiso de eliminar la figura del de- 

legado presidencial? 

Es un compromiso de campaña del actual 

presidente y, cuando alguien se comprome- 

te y da la palabra, tiene que cumplirlo. Más 

allá de si estoy de acuerdo o no, es algo que 

el presidente afirmó y, porlo tanto, debe ha- 

cerlo. En una opinión personal, no estoy de 

acuerdo con que siga existiendo la figura del 

delegado presidencial. 

¿Cómo considera la presencia de la exal- 

caldesa Evelyn Matthei en su proclama- 

ción como gobernador? 

Estamos muy contentos de que haya deci- 

dido priorizar su presencia en Arica y Pari- 

nacota. Su visita envía una señal muy im- 

portante, reconociendo la gravedad de temas 

como el crimen organizado, el tráfico trans- 

fronterizo y la inseguridad, que son desafíos 

latentes y crecientes en nuestra región. 

¿La respaldará como candidata presiden- 

cial? 

Por supuesto que tenemos todas las con- 

diciones y todo el compromiso de que es una 

persona que tiene bastantes posibilidades y, 

sobre todo, que está muy bien posicionada 

en las encuestas. Si podemos tener la opor- 

tunidad de respaldarla, por supuesto que lo 

vamos a hacer. No solamente le hace bien a 

ella, no solamente le hace bien a un cam- 

bio de pensamiento en la dirección de la po- 

lítica nacional, también le hace bien al nor- 

te y a mi región. 

¿Y usted esperaría que su sector también 

se pronuncie lo antes posible respecto a su 

candidatura? 

Yo sé que ya se están preparando para eso. 

¿Cómo evalúa el desempeño de Chile Va- 

mos en las elecciones? 

Claramente podríamos haber tenido me- 

jores resultados. Faltó llegar a acuerdos y es 

un aprendizaje que debemos tomar para 

futuras elecciones. O 
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